

MUJERES AGROECOLÓGICAS EN EL SUR SANTAFESINO

Tifni, E¹; Pasquali, L²; Propersi, P¹; Figueroa, G²; Perozzi, M¹; Delgado B¹

¹Grupo de Estudios Agrarios, Facultad de Ciencias Agrarias, Universidad Nacional de Rosario (GEA, UNR.IICAR.CONICET).

² Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario (UNR.ISHIR.CONICET).

E-mail: tifni@iicar-conicet.gob.ar

El sur de Santa Fe se configuró social, cultural y económicamente al ritmo del modelo de producción agropecuaria, con predominio de familias productoras organizadas bajo una lógica de división sexual del trabajo que determina roles y jerarquías al interior de las unidades productivas e invisibiliza el trabajo productivo y naturaliza el trabajo reproductivo de las mujeres. El modelo del Agronegocio tiende a la concentración de la escala productiva y a la expulsión de trabajadore/as y familias productoras. Frente a esto emergen resistencias que cuestionan las actuales formas de producir. Son cada vez más las mujeres que se involucran en la defensa de los territorios y adoptan la Agroecología como alternativa. Por todo esto, nos proponemos como objetivo indagar en las trayectorias de las mujeres productoras de alimentos agroecológicos en este territorio. Presentamos aquí resultados preliminares obtenidos en el marco del Proyecto de Investigación Orientada '*Productoras de alimentos en el sur santafesino en el siglo XXI. Interpelaciones desde el Género a la Agroecología*'. Enmarcadas en una metodología cualitativa realizamos entrevistas semi-estructurada con aportes de los relatos de vida y observaciones en los establecimientos productivos.

En el sur santafesino, las mujeres que optan por la Agroecología son un universo heterogéneo. Algunas son propietarias, otras están en terrenos que ocupan irregularmente o en espacios cedidos, otras pagan un contrato de alquiler.

Encontramos productoras de huevos pastoriles, en Firmat y Cañada del Ucle; productoras hortícolas, en el cinturón verde del gran Rosario, grandes huertas en Armstrong, Las Rosas y Chañar Ladeado. En Cañada de Gómez y La Carolina mujeres dedicadas a la agricultura extensiva. Se trata de unidades intensivas en trabajo y baja inversión de capital y se organizan a partir del trabajo familiar. Sin embargo, sostienen una lógica de división sexual del trabajo que vincula el trabajo físico a los varones y las mujeres aparecen como colaboradoras por más que se dediquen permanente. En general, en ellas se delega la publicidad y comercialización de los productos. Además, las tareas de cuidado y reproducción de la mano de obra quedan -casi exclusivamente- bajo su responsabilidad.

Respecto a las formas de comercialización priorizan los canales cortos. En las localidades agrarias la difusión es 'de boca en boca' y complementan con redes sociales. En Rosario, se da una proliferación de espacios de feria y lugares de venta permanente utilizados por productoras locales como del área de influencia. Por el contrario, en las localidades agrarias, las ferias son esporádicas y se viven más como un espacio de encuentro y socialización que de venta.

En síntesis, si bien la Agroecología no revierte completamente las estructuras que el patriarcado impuso, permite a las mujeres productoras ser las voceras de sus familias, protagonizar la comercialización y lograr un reconocimiento social que se traduce en una puesta en valor de sus trabajos.